

МБУК «Кочубеевская централизованная библиотечная система
имени А.В. Рубеля»

«Кочубеевская межпоселенческая центральная библиотека»

**Земной поклон
творцам Победы**
Краеведческий справочник
Выпуск V



Кочубеевское, 2020

МБУК «Кочубеевская централизованная библиотечная система имени А.В.
Рубеля»
Кочубеевская межпоселенческая центральная библиотека

Памяти павших и вернувшихся живыми

Земной поклон творцам Победы

Выпуск V

Кочубеевское, 2020

К63.3(2)622.78

Земной поклон творцам Победы : краевед. справочник. Вып. 5 /МБУК «Кочубеевская централизованная библиотечная система имени А. В. Рубеля»; Кочубеевская межпоселенческая центральная библиотека; отв. за вып. А. А. Башмакова ; сост. Л. Н. Корсикова. – Вып.5. – Кочубеевское, 2020. – с.

Ответственный за выпуск: А. А. Башмакова, директор МБУК «КЦБС имени А.В. Рубеля»

Составитель: Л.Н. Корсикова, гл. библиотекарь сектора «Центр общественного доступа и обслуживания населения»

© Кочубеевская межпоселенческая центральная библиотека

6+

*Нет в России семьи такой,
Где б не памятен был свой герой.
И глаза молодых солдат
С фотографий увядших глядят.
Е. Д. Агранович*

От составителя

В Великой Отечественной войне есть герои, ставшие известными всей стране. И есть наши земляки, чей подвиг не был так широко известен, но все равно это был подвиг. Ведь каждый из них исполнил свой солдатский долг.

Во многих семьях жива горькая память о войне, о близких, не вернувшихся с ее кровавых полей. Память о прошлом — это не просто свойство человеческого сознания. Ведь память учит и призывает, убеждает и предостерегает, дает силу и внушает веру. Вот почему наш народ так свято чтит память о подвигах тех, кто не жалел ни сил, ни самой жизни в борьбе с врагом.

Пятый выпуск краеведческого справочника «Земной поклон творцам Победы» содержит краткую информацию об участии в боевых действиях, выписки из наградных листов 15-ти кочубеевцев - участников Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Материал расположен в алфавитном порядке фамилий.

Данная работа не является полной, т. к. в средствах массовой информации появляются всё новые и новые интересные страницы. Справочник будет полезен библиотекарям, преподавателям, учащимся, да и всем кочубеевцам, в чьих семьях свято чтут солдатские подвиги их отцов, дедов и прадедов.

Бабенко Андрей Архипович

1923-[?]



Родился 1 сентября 1923 года в с. Дивное ныне Апанасенковского района Ставропольского края. В РККА с июня 1941 года. Место призыва: Архангельский РВК, Ставропольский край, Архангельский р-н [с 1953 г. район упразднен, его территория передана Буденновскому району Ставропольского края]. Звание: красноармеец. Должность: стрелок-автоматчик 1-го мотострелкового батальона 67-й механизированной бригады 8 механизированного корпуса. Воевал на фронтах: Южный, 2-й Белорусский. Защищал Кавказ, нефтяные промыслы Грозного, держал оборону на подступах к Нальчику, Орджоникидзе, Беслану, Малгобеку. Освобождал Минск,

Кёнигсберг, Варшаву. День Победы встретил на Эльбе вместе с союзниками. Два тяжелых и два легких ранения, контузия.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №16/н от 10.04.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени: приказ №103/н от 21.06.1945 г.;

Орден Отечественной войны I степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За отвагу»: приказ №14/н от 26.02.1945 г.;

Медаль «За оборону Кавказа»;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

Красноармеец Бабенко в боях, проведенных батальонами на 2-м Белорусском фронте с немецко-фашистскими захватчиками, проявил себя смелым, ответственным и мужественным воином. Особенно Бабенко отличился на подступах к городу и за город Конитц и за высоту 164.9 когда он своей инициативой поднял отделения в атаку и первый забросал гранатами немецкий блиндаж, где находились 4 немецких солдата, которых он уничтожил.

За смелость, мужество и отвагу тов. Бабенко достоин правительственной награды к ордену «Красная Звезда».

29 марта 1945 года

Когда вернулся на Ставрополье, райком КПСС направил Андрея Архиповича на работу в райпотребсоюз. Конечно, было трудно, ведь не знал специфики кооперативного труда. Окончил в Краснодаре двухгодичную школу Роспотребсоюза, позднее получил диплом Московского кооперативного института по специальности «экономика торговли». Возглавлял Невинномысский райпотребсоюз, затем переехал в Кочубеевский район, работал заместителем председателя правления райпо, мастером по строительству. Ушел на пенсию в 1997 году.

Источник информации:

Балмаков, И. Доброволец / И. Балмаков // Звезда Прикубанья. – 2013. – 8 мая. – С. 2.

Берштейн, А. Орден за смекалку / А. Берштейн // Ставроп. правда. – 2013. – 8 мая. – С. 2.

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж. : Бабенко Андрей Архипович. – С. 153.

Бабенко Андрей Архипович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Бабенко Андрей Архипович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Бабенко Андрей Архипович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Бережной Павел Михайлович

1922-[?]



Родился 1 июля 1922 года в Верхне-Макеевской слободе Ростовской области. После окончания школы работал в Новочеркасске на электровозостроительном заводе. Перед оккупацией завод эвакуировали на Урал, а П.М. Бережной по ошибке попал в Среднюю Азию. В РККА с 17.07.1942 года. Место призыва: Ферганский РВК, Узбекская ССР, Ферганская обл., Ферганский район. Закончил военно-пехотное училище по ускоренному выпуску. На фронтах Великой Отечественной войны с 3 марта 1943 года: Калининский фронт. Звание: мл. лейтенант. Должность: командир стрелкового взвода, командир взвода 134-й отдельной

танковой бригады. Весной 1943 года, прорываясь с ротой через минное поле, был тяжело ранен.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №12/н от 30.08.1943 г.;

Орден Отечественной войны I степени от 06.11.1985 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

Во время боевых действий в районе д. Клячино и Маецкое тов. Бережной действовал смело и решительно.

При наступлении на д. Маецкое, когда вышел из строя станковый пулеметчик, тов. Бережной взял пулемет и пошел с ним в атаку, тем самым показал пример на героический подвиг и другим товарищам. В этом бою сам лично тов. Бережной уничтожил 2 расчета станкового пулемета и 8 автоматчиков противника.

Из очерка В. Кававы «Через горнило испытаний»:

«Младший лейтенант Бережной – командир стрелкового взвода 134-й отдельной танковой бригады. Бригада всегда была на острие наступления, а потому несла большие потери в технике и живой силе. Как правило, после очередного прорыва бригаду отводили на время в тыл, пополняли свежими силами и вновь бросали в пекло.

На Смоленском направлении, под Духовщиной, полк самоходных орудий и батальон пехоты участвовали в очередном таком прорыве. Техника увязла в болоте, и наступление захлебнулось. Более того, создавалась опасность окружения.

- Передо мной, теперь уже комроты, была поставлена задача, - вспоминает Павел Михайлович, - просочится через еще не сомкнувшееся вражеское кольцо и, приняв круговую оборону, дать возможность нашим танкистам спасти машины, засевшие в трясине, и прорваться к своим.

По склону холма, гуськом, по одной тропиночке мы шли в неизвестность. Слышим: «Стой! Кто идет? Пароль». Слава Богу, пришли, свои.

- Задачу мы свою выполнили. Я уходил с пулеметчиками последним».

Демобилизовали П.М. Бережного в 1944 году после тяжелого ранения. В послевоенные годы проживал в селе Кочубеевском Ставропольского края.

Источник информации:

Бережной Павел Михайлович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Бережной Павел Михайлович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>

Кавава, В. Через горнило испытаний / В. Кавава // Звезда Прикубанья. – 2004. – 29 мая. С. 2.



Беспальченко Николай Михайлович

1924-1997



Родился 18 мая 1924 года в селе Курсавка Ставропольского края. После окончания 7 класса поступил учеником токаря на арматурный завод в г. Георгиевске Ставропольского края. В РККА с 07.06.1942 года. Доброволец. Место призыва: Георгиевский РВК, Ставропольский край, Георгиевский район. Воинское звание: младший сержант, сержант. Должность: курсант 2-го Орджоникидзевского военно-пехотного училища, стрелок-автоматчик 81-го танкового истребительного батальона, сапер 568-го отдельного саперного батальона 276 стрелковой дивизии, огнеметчик 179-й роты ранцевых огнеметов, артиллерист-самоходчик 1040-го артиллерийского полка. Защищал Грозный, сражался на «Голубой линии», освобождал Севастополь, Бессарабию, Польшу. Трижды ранен.

Награды:

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За отвагу»: Указ Президента РФ от 23.02.1995 г. №195.

Юбилейные.

Из очерка В. Майборды «Рядовой»:

«При наведении очередной переправы через один из притоков Кубани, так называемый Казачий ерик, работа уже подходила к концу, когда немцы открыли по саперам беспорядочный минный огонь. Укрыться было негде, Беспальченко был тяжело ранен в живот осколком мины. Это уже было в 1943 году. Три месяца Николай Михайлович лечился в госпитале города Сочи. При излечении он в январе сорок четвертого вновь попадает на фронт. На этот раз в 179 роту ранцевых огнеметов, рядовым огнеметчиком.

В то время это была одна из труднейших и очень опасных обязанностей. Дело в том, что в ранце огнеметчика находится очень опасная горючая смесь весом более 10 кг да еще автомат и вещмешок. Тяжелый груз. Нужно было подползти невидимым к противнику на расстояние не менее 35 метров и огнем вынудить врага оставить свои позиции. Шло сражение за освобождение Крыма. Необходима помощь морскому десанту сделать бросок в глубь территории и расширить плацдарм для окружения противника. Во время сражения за Сапун-гору под Севастополем Николай Михайлович, использовав весь заряд, направился в тыл на перезарядку комплекта, а когда выскочил из укрытия, его и настигла пуля снайпера, огонь прожег

ногу. Он истекал кровью. Только при помощи медсестер удалось покинуть поле сражения».

Н.М. Беспальченко демобилизовался по болезни в 1945 году. После окончания Георгиевского сельскохозяйственного техникума работал механиком в Курском районе, затем в колхозе «Казьминский», позже в газовом хозяйстве Кочубеевского района откуда и ушел на заслуженный отдых.

Источник информации:

Беспальченко Николай Михайлович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Беспальченко Николай Михайлович. Музейный комплекс «1418. Дорога памяти» [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://1418museum.ru/heroes/33429733/?SEARCH=Y>

Беспальченко Николай Михайлович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Беспальченко Николай Михайлович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж.: Беспальченко Николай Михайлович. – С. 157.

Майборода, В. 4. Разные судьбы. Рядовой / В. Майборода //Звезда Прикубанья. – 1994. – 10 сентября. – С. 2.



Бочковой Василий Филиппович

1922-[?]



Родился 8 января 1922 г. в х. Полянский нынешнего Кочубеевского района [сейчас хутор не существует] в многодетной семье. Закончил среднюю школу. В РККА с 1940 г. Проходил службу в Новоград-Волынском отдельном разведывательном батальоне, затем Серпуховское летно-техническое училище. Звание: лейтенант. Должность: техник-механик самолетов-бомбардировщиков 296-го авиационного полка. На фронтах Великой Отечественной войны с мая 1942 года. Курсантом рыл окопы под Москвой. Воевал под Воронежем, Харьковом, Сталинградом. После тяжелого ранения преподавал в Черниговском военном летном училище, дислоцировавшемся в Туркмении, где велась

переподготовка летного состава. Позднее в г. Кореновске Краснодарского края переобучал группу югославских летчиков.

Награды:

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За отвагу»;

Медаль «За оборону Сталинграда»;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»;

Юбилейные.

Из воспоминаний В.Ф. Бочкового:

- Это было 10 августа 1942. Наша эскадрилья поднялась в небо, и завязался тяжелый бой. И «ЯК-9», который я обслуживал, обстреляли. Вижу, летит – пробоина на пробоине, но добрался до аэродрома. Шасси не выпустил, приземлился прямо «на пузо», а на самом живого места нет, но слава Богу, летчик жив. Только залез я в кабину осмотреть машину, как опять началась бомбардировка. Низко летят 14 штурмовиков, их сверху прикрывают «Мессеры» и метр за метром зачищают наш аэродром. Бьют прицельным огнем по самолетам. Куда деваться? Прятаться негде. Приказ Сталина «ни шагу назад» уже вышел. Отойдешь на 15 метров от машины – жди трибунала. Остался в кабине. Одна из бомб взорвалась рядом. Меня выбросило взрывной волной и отшвырнуло метров на 10. «ЯК» горит, на мне одежда загорелась. Хотел в горячке бежать, но сил уже нет. Спасибо ребятам, потушили. Очнулся я на второй день в госпитале. Вытащил из меня хирург более 90 осколков.

Демобилизовался В.Ф. Бочковой в 1947 году. 20 лет преподавал в сельскохозяйственном профессиональном техническом училище №41

Кочубеевского района. С 1971 года до выхода на пенсию работал начальником цеха Октябрьского ремонтного завода с. Кочубеевского.

Источник информации:

Бочковой Василий Филиппович. Бессмертный полк. Кочубеевский район [Электронный ресурс]. - Режим доступа: <http://moypolk.ru/kochubeevskiy-rayon>

Бочковой Василий Филиппович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. - Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>

Константинов, Ф. 90 осколков – память о Сталинграде / Ф. Константинов // Звезда Прикубанья. – 2013. – 22 февраля. – С. 1.

Константинов, Ф. «Многие лета!» / Ф. Константинов // Звезда Прикубанья. – 2012. – 14 января. – С. 1.

Немыкина, Е. За чистое небо! / Е. Немыкина // Звезда Прикубанья. – 2012. – 5 мая. – С. 1, 4.

Пихтина, Т. Дороги ветерана / Т. Пихтина // Звезда Прикубанья. - . 2004. – 25 августа. – С. 2.



Ватулин Георгий Владимирович

1921 – 1994



Родился в 1921 году в Отрадненском районе Краснодарского края. В 1927 г. семья Ватулиных переехала в хутор Черкасский нынешнего Кочубеевского района Ставропольского края. В РККА с 1940 года. Место призыва: Либкнехтовский РВК, Орджоникидзевский край, Либкнехтовский район [ныне Кочубеевский район Ставропольского края]. На фронтах Великой Отечественной войны с 22 июня 1941 года. Звание: гв. мл. сержант. Должность: наводчик орудия 4-й батареи 26-й Гвардейской пушечной артиллерийской бригады РГК.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №23/н от 07.11.1944г.;

Медаль «За отвагу»: приказ №1/н от 03.11.1943 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

В боях с немецко-фашистскими захватчиками показал стойкость, мужество и отвагу при выполнении боевых заданий командования.

19.9.1944 г. в р-не Берзини благодаря точности наводки орудия был подавлен шестиствольный миномет и 1-105 мм батарея противника, которые вели интенсивный огонь по нашим боевым порядкам.

20.9.44 г. в р-не Руяс противник силою до роты пехоты при поддержке 12 танков предпринял атаку, при отражении атаки пр-ка орудие в составе батареи подбило 2 танка пр-ка, рассеяло и частично уничтожило до роты пехоты пр-ка.

За мужество, отвагу и добросовестное отношение к выполнению поставленных боевых задач, ходатайствую о награждении тов. Ватулина орденом «Красная Звезда».

Командир 2/26 ГВ ПАБР РГК

Гвардии майор Хоменко

4 ноября 1944 года

Ватулин Георгий Владимирович проживал в селе Ивановском Кочубеевского района Ставропольского края. Работал военруком, позднее преподавателем физкультуры в Ивановской средней школе. Умер 22 июля 1994 года.

Источник информации:

Ватулин Георгий Владимирович. Бессмертный полк [Электронный ресурс]. -
Режим доступа: <http://moypolk.ru/kochubeevskiy-rayon>

Ватулин Георгий Владимирович. Память народа [Электронный ресурс]. –
Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Ватулин Георгий Владимирович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. –
Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Ватулин Иван Владимирович

1923-1942



Родился в 1923 году в Отрадненском районе нынешнего Краснодарского края. В 1927 году семья Ватулиных переехала в хутор Черкасский нынешнего Кочубеевского района Ставропольского края. На фронтах Великой Отечественной войны с 1941 года. Призван Либкнехтовским РВК Орджоникидзевского края [ныне Кочубеевский Ставропольского края]. Звание: мл. сержант. Должность: командир отделения 157 отдельного пулемётно-артиллерийского батальона 115 укрепленного района. Погиб 8 августа 1942 года в районе хутора Калач, защищая подступы к Сталинграду.

...Опьяненные победами немцы летом 1942 года рвались к Дону и Волге, к Сталинграду. Нужно было во что бы то ни стало задержать наступление противника. Ожесточенные бои завязались на берегу Дона, в районе хутора Калач (ныне город Калач-на-Дону). Здесь батальон, в составе которого воевал Иван Ватулин, отбивая танковые атаки врага, уничтожил более 40 броневых машин. Хутор Калач оказался в самом эпицентре переломной Сталинградской битвы. Иван Ватулин, конечно, даже не догадывался, что со своими товарищами совершает подвиг, удерживая маленькую высотку, передавая данные о противнике, ведя прицельный огонь. Эти бои на две недели задержали крупные силы противника. Та оборона стала вкладом в грядущую победу, которую уже скоро одержали наши войска в Сталинградской битве.

В Книге памяти Кочубеевского района имеется запись, что первоначально Иван Ватулин был похоронен на территории Дома отдыха г. Калач, а спустя годы, вместе с другими воинами, останки героя перенесли в братскую могилу, в которой покоятся 1322 человека. Так считалось до 2 июня 2018 года, пока поисковые отряды Волгоградской области «Клетский плацдарм», «Наследие» и «Поиск-Дон» не нашли скромный холмик, заросший травой. В результате раскопок были обнаружены останки советского бойца, а с ним компас, бачок противогаса, котелок, каску, поясной ремень с пряжкой, пуговицы от одежды, 10 копеек, а главное солдатский медальон с личными данными бойца.

22 июня 2018 года прах защитника Родины Ивана Владимировича Ватулина был предан земле на кладбище села Ивановского Кочубеевского района, где покоятся его родственники. Спустя 76 лет солдат Великой Отечественной вернулся домой, вернулся победителем.

Источник информации:

Ватулин Иван Владимирович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Ватулин Иван Владимирович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Из содерж.: Ватулин Иван Владимирович. – С.48.

Мащенко, А. Непобежденный. В Кочубеевском районе перезахоронили останки воина Великой Отечественной / А. Мащенко // Ставроп. правда. – 2018. – 22 июня.

Пальцева, Т. Земляк вернулся домой через 76 лет/ Т. Пальцева// Звезда Прикубанья. – 2018. – 27 июня (№51). – С. 2, 4.

Панкова, Е. Похороны солдата – спустя 76 лет/Е. Панкова/ АиФ. Сев. Кавказ. – 2018. - №26. – С. 8.

Шагнувшие в бессмертие. Книга памяти Кочубеевского района Ставропольского края. – Кочубеевское : Издательское товарищество «ГЛАГОЛЬ», 1995. – С. 298.



Гайдашов Николай Трофимович

1914-1994



Родился 14 июня 1914 года в станице Невинномысской [ныне г. Невинномысск Ставропольского края]. Когда началась война, его не сразу призвали на фронт. Так как он был трактористом, у него была «бронь», чтобы колхоз успел убрать урожай. На фронтах Великой Отечественной войны с 1942 года. Призван Невинномысским РВК. Звание: рядовой. Должность: автоматчик 137 противотанкового батальона 659 стрелкового полка. Принимал участие в Сталинградской битве. Попал в плен. Три раза совершал побеги. Последний концлагерь был в Западной Украине. После освобождения советскими войсками, продолжил боевой путь. Дошел до Будапешта. В уличных боях был тяжело ранен в ногу. Демобилизован в апреле 1945 года.

Награды:

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За оборону Сталинграда»;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Юбилейные.

В послевоенное время Гайдашов Николай Трофимович жил в хуторе Родниковском Кочубеевского района Ставропольского края. Из-за травмы ноги больше не мог быть трактористом, работал объездчиком полей. Совместно с супругой Анной Яковлевной вырастил шестерых детей. Умер 12 марта 1994 года.

Источник информации:

Гайдашов Николай Трофимович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж.: Гайдашов Николай Трофимович. – С. 167.

Кузьменко, Н.А. Гайдашов Николай Трофимович / СКУНБ им. Лермонтова [Электронный ресурс]. – Режим доступа: [http:// skunb.ru/node/10785](http://skunb.ru/node/10785) Шаповалова, Гайдашов Николай Трофимович : [рукопись]. – Усть-Невинский, [2017].



Грабовский Федор Александрович

1921-1994



Родился в 1921 г. в селе Богословском [ныне с. Балахоновское Кочубеевского района Ставропольского края]. В РККА с 1942 года. Место призыва Ленинанский ГВК, Армянская ССР, г. Ленинан. Звание/должность: рядовой. Место службы: 267 отд. стр. полк ВВ НКВД, 6-й Северо-Кавказский полк. Принимал участие в боевых операциях: Армави́ро-Майкопская, Новороссийская оборонительная, Краснодарско-Новороссийская наступательная, Новороссийско-Таманская наступательная, Керченская десантная. Ранение.

Награды:

Орден отечественной войны II степени от 11.03.1985

г.;

Медаль «За отвагу»: приказ №4/н от 30.04.1943 г.;

Медаль «За оборону Кавказа» от 01.05.1944 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 26.03.1946 г.;

Юбилейные.

Выписка из приказа о награждении медалью «За отвагу»

Телефониста отделения связи 1 батальона – красноармейца Грабовского Федора Александровича за то, 27 и 28 апреля 1943 г. во время наступательного боя на реке Курка, под сильным огнем противника пять раз восстанавливал порывы телефонной связи, чем обеспечил бесперебойное управление боем батальона.

В послевоенное время Грабовский Федор Александрович проживал в родном селе Балахоновском, работал агрономом в колхозе имени Я.Ф. Балахонova.

Источник информации:

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж.: Грабовский Федор Александрович. С. 174.

* * *

Грабовский Федор Александрович. Бессмертный полк. Ставрополь [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://moypolk.ru/soldier/grabovskiy-fedor-aleksandrovich>

Грабовский Федор Александрович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Грабовский Федор Александрович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Грабовский Федор Александрович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Гуля Иван Антонович

1920-2008



Родился 9 января 1920 года в деревне Гаськово (Госьково) Унечского района Брянской области. В РККА с 12.1939 года. Место призыва: Унечский РВК, Орловская обл., Унечский район [ныне Унечский район Брянской области]. 20 июля 1941 г. в звании лейтенанта окончил Воронежское училище связи и сразу же был направлен командиром линейно-моторизованного взвода на 270-й Омский военный склад Сибирского ВО, а в октябре назначен заместителем командира 833-го отдельного батальона связи г. Славгород Алтайского края. На фронтах Великой Отечественной войны с 20 февраля 1942 года: Калининский, Западный, Северо-Западный, Брянский, 1-й Украинский. Звание: лейтенант, ст. лейтенант. Должность: зам. командира батальона связи, начальник связи 947 гаубичного артполка 171-й бригады. Участник битвы на Курской дуге, Сандомирско-Силезской наступательной операции по прорыву плацдарма, освобождал Прагу, дошел до Берлина. Ранения.

Награды:

Орден Отечественной войны I степени: приказ №37/н от 06.06.1945 г.;

Орден Красной Звезды: приказ №107/н от 20.06.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Орден Красной Звезды: Указ Президиума Верховного Совета СССР от 30.12.1956 г.;

Медаль «За взятие Берлина» от 06.06.1945 г.;

Медаль «За освобождение Праги» от 06.06.1945 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Медаль «За боевые заслуги» от 15.11.1950 г.

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

При артиллерийской подготовке несмотря на сильный минометный огонь противника связь, благодаря умелой организации работала отлично, что дало возможность командованию гибко управлять огнем полка.

17.04.45 г. при форсировании реки Шпрее тов. Гуля первым форсировал реку Шпрее и подал связь на НП командира полка содействовал наступающей пехоте огнем и колесами.

Всюду и везде старший лейтенант Гуля, руководя своими связистами, показывает примеры умелой организаторской работы, личного мужества и отваги. Благодаря чему командование полка имеет всегда четкую связь, обеспечивающую успех управления боевыми действиями.

За заслуги в деле организации бесперебойной связи, за мужество и отвагу тов. Гуля достоин правительственной награды ордена «Отечественной войны II степени».

После окончания Великой Отечественной войны дальнейшая служба И.А. Гули проходила в Венгрии, Белоруссии в г. Гродно, в г. Буйнакске Дагестана, где он вышел в отставку в звании подполковника запаса. В связи с развалом Советского Союза и потерей жилья, в 1993 г. Гуля переехал в село Кочубеевское Ставропольского края.

Источник информации:

Гуля Иван Антонович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Гуля Иван Антонович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>

Магомедов, А. Буйнакцы на фронтах Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. [Электронный ресурс]/ Абдулла Магомедов. – Махачкала, 2008. – режим доступа : [ruhttps://iknigi.net/avtor-abdulla-magomedov/88944-buynakcy-na-frontah-velikoy-otechestvennoy-voyny-1941-1945-gg-abdulla-magomedov/read/page-30.html](https://iknigi.net/avtor-abdulla-magomedov/88944-buynakcy-na-frontah-velikoy-otechestvennoy-voyny-1941-1945-gg-abdulla-magomedov/read/page-30.html)

Немыкина, Е. Пять фронтов одной судьбы : К 60-летию Великой Победы / Е. Немыкина // Звезда Прикубанья. – 2004. – 14 февраля. – С. 4, 5.



Зубахин Николай Федорович

1918-[?]



Родился в 1918 г. в ст. Воронежской Усть-Лабинского района Краснодарского края. В РККА с 1938 г. Место призыва: Цителцхаройский РВК, Грузинская ССР. На фронтах Великой Отечественной войны с 25 августа 1942 г. Место призыва: Красноколотский РВК, Грузинская ССР. Место службы: 56 отдельная разведрота 52 гв. стрелковой дивизии. Звание: гв. ст. сержант. Должность: разведчик. 4 ранения, одно тяжелое.

Награды:

Орден Славы III степени: приказ №13/н от 30.03.1945 г.;
Орден Красного Знамени: приказ №43/н от 04.04.1945

г.;

Орден Славы II степени: приказ №103/н от 26.05.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 01.08.1986 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»;
Юбилейные.

Из статьи П. Гончаренко «Путь к солдатской славе»:

«В феврале 1945 года наши войска подошли к реке Одер, которую фашисты считали непреодолимой водной преградой. Западный ее берег был превращен в сплошной узел сопротивления. Русло реки шириной около 300 метров простреливалось тройным слоем огня во всех направлениях. Отделению Зубахина поставлена задача: любой ценой на подручных средствах переправиться на западный берег и захватить плацдарм на дамбе.

Часто Николай Федорович просыпается в холодном поту от того ужаса, который пришлось пережить, удерживая захваченный клочок дамбы».

Выписка из наградного листа

Действуя в разведке с группой разведчиков 26 марта 1945 года на реке Одер 1 километр восточнее Лунов тов. Зубахин действовал смело и решительно. Тов. Зубахин вместе с тов. Мухоедовым первыми пробрались на дамбу, расположенную на восточном берегу реки Одер, где находилась группа противника до 20 гитлеровцев и завязали бой с ней. Все гитлеровцы с двумя станковыми пулеметами были уничтожены группой разведчиков и дамба была очищена от противника. Плацдарм для форсирования реки Одер был подготовлен. Когда группе была поставлена задача форсировать реку Одер. Невзирая на сильный огонь противника тов. Зубахин с тов. Мухоедовым при помощи подручных средств форсировали реку

и высадились на дамбе на западном берегу реки Одер и закрепились, обеспечив форсирование и высадку остальных разведчиков и стрелковых подразделений. Задача была выполнена. Были взяты два пленных, которые дали ценные сведения.

За проявленные отвагу и мужество в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками тов. Зубахин достоин правительственной награды «Орден Слава III степени».

28 марта 1945 г.

Долгожданный день Победы Николай Федорович встретил в Берлине. В послевоенное время проживал в селе Кочубеевском.

Источник информации:

Гончаренко, П. Путь к солдатской славе / П. Гончаренко // Звезда Прикубанья. – 1987. – 10 февраля. – С. 2.

Зубахин Николай Федорович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Зубахин Николай Федорович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Лысенко Николай Трофимович

1920-[?]



Родился в 1920 году в селе Ольгинском [ныне с. Кочубеевское Ставропольского края]. В РККА с 5 октября 1940 г. Место призыва: Либкнехтовский РВК, Ставропольский край. На фронтах Великой Отечественной войны с августа 1941 г. Место службы: 163 стрелковый полк, 11 стрелковая дивизия; 65 стрелковый полк, 43 стрелковая дивизия, Военный совет 2-й Ударной Армии, Ленинградский фронт. Звание: лейтенант. Должность: командир стрелкового отделения, взвода. Три ранения.

Награды:

Орден Красной Звездыб приказ №98/н от 26.06.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985;

Медаль «За отвагу»: приказ №6/н от 23.01.1944 г.;

Медаль «За оборону Ленинграда» от 22.12.1942.;

Медаль «За взятие Кенигсберга» от 09.06.1945 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 05.11.1945 г.;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

Мл. лейтенант Лысенко Николай Трофимович на фронтах Отечественной войны с августа 1941 года. За время пребывания на фронте неоднократно участвовал в оборонительных и наступательных боях. Участник обороны города Ленинграда. Участвуя в боях на ленинградском фронте в должности младшего командного состава в составе 43 и 11 стрелковой дивизии проявил личную храбрость и отвагу. Участвуя в наступательных боях в Восточной Пруссии в должности командира стрелкового взвода умело руководил взводом проявил личную храбрость. Тов. Лысенко в боях за Родину против немецко-фашистских войск был трижды ранен.

За непосредственное участие в Великой Отечественной войне проявил личную отвагу. Достоин награждения орденом «Красная Звезда».

26 мая 1945 г.

День Победы Николай Трофимович Лысенко встретил в городе Шверине, в госпитале. По выздоровлении служил в резерве офицеров. Позже было возвращение в Союз, в город Архангельск, откуда в сентябре 1946 года демобилизовался.

Источник информации:

Брызгун, П. [Николай Тимофеевич [Трофимович] Лысенко из с. Кочубеевского, участник Великой Отечественной войны] // Звезда Прикубанья. – 1993. – 8 мая. – С. 2.

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содержания: Лысенко Николай Трофимович. – С. 217.

Лысенко Николай Трофимович. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Лысенко Николай Трофимович. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Лысенко Николай Трофимович. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Перепелкин Николай Матвеевич

1915-[?]



Родился 1 мая 1915 года на хуторе Мищенском ныне Кочубеевского района Ставропольского края. Закончил курсы трактористов. В РККА с 1937 года. Служил в составе 376 отдельного танкового батальона на Дальнем Востоке. Участник боев у озера Хасан. Демобилизовался в 1940 г. На фронтах Великой Отечественной войны с августа 1941 г. Место призыва: Либкнехтовский РВК, Орджоникидзевский край [ныне Кочубеевский район Ставропольского края]. Звание: старшина. Должность: командир танка «Т-60», зав. складом ГСМ роты технического обеспечения бригады. Место службы: 95 танковая бригада, 9 танковый корпус.

Фронты: Западный, Центральный, Белорусский.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №6/н от 22.02.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За отвагу»: приказ №06/н от 23.07.1943 г.;

Медаль «За оборону Москвы»;

Медаль «За освобождение Варшавы»;

Медаль «За взятие Берлина»;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»;

Знак «Участнику Хасанских боев»;

Юбилейные.

Из очерка В. Майбороды «Разные судьбы. Танкист»:

«В боях на Московском направлении противник имел большое превосходство в танковых силах и авиации. В сражении при одной из деревенок в Подмоскovie танк Перепелкина был подбит. Получив небольшие ожоги, члены экипажа покинули горящую машину. До самого вечера участвовали они в бою в составе стрелкового подразделения и лишь наутро вернулись в свою часть.

Обновленный экипаж Перепелкина получает новый танк в составе 22-й отдельной танковой бригады Западного фронта, защищавшей Павловскую слободу.

В одном бою танк напоролся на вражеские мины. Взрыв. По инерции машина скатилась в воронку. К счастью, до того, пока командир экипажа не зажег дымовую шашку, противник не успел обнаружить танк. Всю ночь перед носом противника провозились танкисты, ремонтируя гусеницу. Со стороны вражеских окопов была хорошо слышна то чужая речь пьяных немцев, то русские песни с патефона.

На рассвете танк наконец-то был в боевой готовности, и командир дал команду:

- По местам!

В это время уже началась артиллерийская подготовка с обеих сторон. Перепелкин сам сел за штурвал и повел боевую машину на окопы врага. Когда противник опомнился и открыл ответный огонь, было уже поздно. Используя овраги, танкисты возвращались к своим».

Выписка из наградного листа

17.7.43 г. тов. Перепелкин ворвался на ст. Малоархангельск и вел сильный огонь из пушки и пулемета по противнику и эшелону с резервами, уничтожив при этом до 15 солдат и офицеров, один станковый пулемет с расчетом. При отходе роты со станции, прикрывал отход и когда взрывом снаряда была разбита гусеница, тов. Перепелкин под огнем противника одел гусеницу, взял двух раненых бойцов и вывез их с поля боя.

Во время второй атаки тов. Перепелкин обеспечивал связь командира бригады с частями.

Достоин правительственной награды медалью «За отвагу».

20.7.43 г.

Демобилизовался Николай Матвеевич Перепелкин в августе 1945 г. До самой пенсии работал трактористом, учетчиком в тракторной бригаде колхоза «Полярная звезда».

Источник информации:

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж.: Перепелкин Николай Матвеевич. – С. 238.

Майборода, В. III. Разные судьбы. Танкист /В. Майборода // Звезда Прикубанья. – 1994. – 27 августа. – С. 2.

Перепелкин Николай Матвеевич. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Перепелкин Николай Матвеевич. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Перепелкин Николай Матвеевич. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Печерыженко

Николай Кондратьевич

1922-2000



Родился 20 марта 1922 года [по другим данным – 1923 года] в Курсавском районе [ныне Андроповском] Ставропольского края. В РККА с 1941 года. Место призыва: Курсавский РВК, Орджоникидзевский край, Курсавский район [ныне Андроповский район Ставропольского края]. На фронтах Великой Отечественной войны с августа 1942 года: Закавказский, Северо-Кавказский, Южный, 4-й и 3-й Украинский фронты. Звание: гв. сержант. Должность: наводчик орудия истребительно-противотанковой батареи 45 мм пушек, 308 гвардейского стрелкового полка, 108 гвардейской стрелковой дивизии. Освобождал нынешнюю территорию Кочубеевского района, Румынию, Болгарию, Югославию, Венгрию. Боевой путь

закончился под Веной. Два ранения.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №38/н от 05.12.1944 г.;

Орден Славы III степени: приказ №37/н от 05.05.1945 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За отвагу»: приказ №8/н от 27.04.1944 г.;

Медаль «За взятие Будапешта» от 09.06.1945;

Медаль «За оборону Кавказа» от 01.05.1944 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

Гвардии младший сержант Печерыженко в период боев в Австрии показал образцы мужества, храбрости и решительности в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками.

10.04.1945 года при наступлении на высоту 353 в районе села Швигрибен (Австрия), работая быстро и четко, несмотря на сильный артиллерийско-минометно-пулеметный огонь противника, способствовал ведению сильного огня по вражеским огневым точкам. Двигаясь все время в боевых порядках стрелковой роты, расчет находился под сильным вражеским обстрелом, в результате чего выбыл из строя командир орудия. Гвардии младший сержант Печерыженко, быстро взяв

командование расчетом на себя, еще сильнее стал бить по огневым точкам противника, истребляя его живую силу и технику, мстя за кровь своего товарища. Три станковых пулемета, ведущих сильный огонь, с трех выстрелов разбил гвардии младший сержант Печерыженко, подавив огонь мелкокалиберной пушки немцев. Умело командуя своим расчетом и точно корректируя огнем, гвардии младший сержант Печерыженко истребил свыше 25 солдат и офицеров противника, уничтожил пять огневых точек противника, подавил огонь мелкокалиберной пушки.

За мужество, храбрость, решительность, проявленные в бою при взятии высоты, гвардии младший сержант Печерыженко достоин награждения орденом «Слава третьей степени».

Николай Кондратьевич Печерыженко демобилизован в 1946 году. Проживал в селе Кочубеевском Ставропольского края. Умер 9 октября 2000 г.

Источник информации:

Арбатов, В. Боль памяти : К 40-летию освобождения района / В. Арбатов // Звезда Прикубанья. – 1983. – 8 января (№4). – С. 2.

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж.: Печерыженко Николай Кондратьевич. – С. 238.

Печерыженко Николай Кондратьевич. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Печерыженко Николай Кондратьевич. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Печерыженко Николай Кондратьевич. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Романюта Андрей Ильич

1913-1997



Родился 2 февраля 1913 года в с. Маруха Зеленчукского района ныне КЧР. В РККА с 1940 года. Место призыва: Зеленчукский РВК, Карачаевская АО [ныне Зеленчукский район КЧР]. Первый свой бой принял 22 июня 1941 г. под городом Новогрудок в Белоруссии. После многомесячного прорыва из окружения в 1941 году попал в плен. В 1943 году совершил побег из лагеря военнопленных. С 16 августа 1943 г. на передовой в составе 78 стрелкового полка 74 стрелкой дивизии, 1-й Украинский фронт. Звание: рядовой. Должность: ездовой роты связи 78 стрелкового полка. Освобождал Украину, участвовал в Ясса-Кишиневской наступательной операции, в форсировании Днестра и Дуная, воевал в Югославии. Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №14/н от 10.02.1944 г.;

Орден Отечественной войны II степени от 06.04.1985 г.;

Медаль «За освобождение Белграда»;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

Участвуя в боях с немецкими фашистами с 26.12.1943 года по 3.08.44 г. т. Романюта будучи ездовым своевременно под огнем противника подвозил на передний край в подразделения кабель и аппаратуру связи.

11.01.1944 года, когда противник ворвался в д. Лишиновку и внезапно напал на расположение штаба полка т. Романюта вместе с другими бойцами под руководством командира роты ст. лейтенанта Железнова стойко оборонял занимаемый рубеж и лично из своей винтовки убил 3-х солдат противника.

В период окружения полка с 17 по 22.01.44 года т. Романюта неоднократно под огнем немецких автоматчиков доставлял из роты связи в подразделения крайне необходимый кабель и телефонные аппараты.

Во время выхода из окружения противника ездовой Романюта под ураганным огнем противника вывез все имущество связи.

Рядовой Романюта постоянно под огнем противника доставлял горячую пищу бойцам непосредственно в окопы.

За личную отвагу и мужество, за самоотверженную работу ездовым Романюта достоин награждения орденом Красная Звезда.

7 февраля 1944 года

Романюта Андрей Ильич демобилизован в декабре 1945 года. Работал в колхозе имени Чапаева Зеленчукского района КЧА. За успехи в животноводстве в 1973 году был награжден орденом Ленина. Выйдя на пенсию, переехал к детям в село Новая Деревня Кочубеевского района Ставропольского края.

Источник информации:

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из. содерж.: Романюта Андрей Ильич. – С. 247.

Немыкина, Е. Такая вот жизнь : док. рассказ / Е. Немикина // Звезда Прикубанья. – 1990. – 21 апреля.

Романюта Андрей Ильич. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Романюта Андрей Ильич. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Романюта Андрей Ильич. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



Ручий Николай Григорьевич

1916-1977



Родился 16 мая 1916 года в селе Богословском Баталпашинского отдела Кубанской области [ныне село Балахоновское Кочубеевского района Ставропольского края]. В РККА с 15.10. 1939 года. Место призыва: Молотовский РВК, Орджоникидзевский край, Молотовский район [ныне Красногвардейский район Ставропольского края]. В Отечественной войне с июня 1941 года. Звание: ст. лейтенант, войну закончил гв. капитаном. Должность: летчик, зам. командира эскадрильи по политчасти 236 истребительного авиационного полка 201 авиадивизии. Воевал на фронтах: Южный, Северо-Кавказский, 1-й Украинский, Северо-Западный. Два ранения.

Награды:

Орден Красной Звезды: приказ №9/н от 25.03.1943 г.;

Орден Красной Звезды от 20.04.1953 г.;

Орден Красного Знамени от 30.12.1956 г.;

Медаль «За оборону Сталинграда» от 22.12.1942 г.;

Медаль «За оборону Кавказа» от 01.05.1944 г.;

Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» от 09.05.1945 г.;

Медаль «За боевые заслуги» от 15.11.1950 г.;

Медаль «За боевые заслуги» от 14.05.1970;

Юбилейные.

Выписка из наградного листа

На фронте Отечественной войны в борьбе с немецким фашизмом участвует с 22.6.41 г.

Работая комиссаром эскадрильи, а затем зам. командира по политчасти АЭ, правильно ставил задачу перед партийно-комсомольской организацией в обеспечении боевой работы эскадрильи. Благодаря хорошей постановки партийно-политической работы, эскадрилья на время Отечественной войны произвела 1850 вылетов на боевое задание.

Летчиками эскадрильи сбито 37 самолетов пр-ка из них: 29 бомбардировщиков. Свои потери летчиков – 11, с-тов – 14.

Тов. Ручий много уделял внимания росту и созданию полнокровной партийной организации эскадрильи.

Партийная организация с сентября 1941 года по январь 1943 года выросла на 27 человек.

В результате повседневного воспитания личного состава выращивались молодые кадры летно-технического состава.

Хорошо поставленная работа с агитаторами и боевым активом, дала возможность сколотить здоровый боевой коллектив.

Дисциплинирован, требователен к себе и подчиненным.

Достоин правительственной награды ордена «Красная Звезда».

Николай Григорьевич Ручий принимал участие в Великой Отечественной войне с 1941 по 1945 гг. В последующие годы жизни жил в Москве, преподавал в Военно-воздушной академии имени Ю.А. Гагарина. Умер 7 декабря 1977 года.

Источник информации:

Книга памяти «Солдаты Победы». Т.16: Кировский. Кочубеевский. Курский. Левокумский. Г. Лермонтов. – Ставрополь, 2006. – 373 – [1] с.

Из содерж. : Ручий Николай Григорьевич. – С. 249.

Ручий Николай Григорьевич. Книга Памяти Ставропольского края. 1941-1945. [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://skunb.ru/книга-памяти.рф>

Ручий Николай Григорьевич. Музейный комплекс «1418. Дорога памяти» [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://1418museum.ru/heroes/33429733/?SEARCH=Y>

Ручий Николай Григорьевич. Память народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/>

Ручий Николай Григорьевич. Подвиг народа [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://podvignaroda.mil.ru/podvig-flash/>



© Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Кочубеевская централизованная библиотечная система имени А.В. Рубеля»
Отдел «Межпоселенческая центральная библиотека»

с. Кочубеевское, ул. Октябрьской революции, 63
сектор «Центр общественного доступа и обслуживания населения» (86550) 2-46-10

kmb.stv.muzkult.ru
rubel26.ru